

Historia de vida del emprendedor y su unidad de negocio

La fundación Sol en los Andes es una organización constituida sin ánimo de lucro creada en el año 2010 en Bogotá por el padre Ernesto León, un hombre nacido en Bogotá, Colombia y actual superior general de los misioneros oblatos. Lizeth Arango, quien trabaja en la parte administrativa de la Fundación y es allegada del Padre Ernesto León, me comentó todo acerca de la historia de esta fundación y cómo comienza en operación. Este proyecto nació como un mandato especial de la comunidad religiosa de los misioneros oblatos, una congregación que fue fundada el 6 de octubre de 1884 por el venerable padre Julio María Matovelle en la ciudad de Cuenca- Ecuador. Esta congregación tiene como objetivo llevar la vida de hostia y de inmolación que llevó Jesucristo en la tierra y la misión principal de esta comunidad religiosa es extender el reinado del sagrado corazón en el seno de todos los pueblos en el mundo. Los misioneros oblatos en la necesidad de empezar a expandirse fuera de Ecuador deciden elegir la ciudad de Bogotá para un nuevo punto de la congregación en el año 1974. Tras varios años en operación en Colombia e inaugurando toda una comunidad religiosa de casas de espiritualidad, parroquias y hasta una institución educativa (El liceo Matovelle); la congregación desde su sede principal en Quito decide instaurar un nuevo proyecto de labor social en la ciudad de Bogotá, la ya mencionada fundación Sol en Los Andes. Esta fundación ya había sido fundada años antes en la ciudad de Quito, y gracias a la expansión de la congregación a territorio colombiano y de la mano de los superiores religiosos encabezado por el padre Ernesto León, se decide crear esta fundación en la ciudad de Bogotá.

El padre Ernesto León es un bogotano que ha dedicado su vida entera a predicar la palabra de la fe católica cristiana, Creció en Bogotá y se crio en una familia religiosa católica. Desde muy temprana edad empezó a hacer parte de la congregación de misioneros oblatos de Colombia, donde a lo largo de los años fue escalando rangos hasta llegar a ser hoy en día el superior general de esta congregación. Ha participado en la expansión de esta congregación en diversos puntos del territorio colombiano, llegando a ciudades como Popayán e Ipiales y más recientemente en el municipio de Cajicá, inaugurando casas de formación y parroquias. Este hombre se ha caracterizado por ser un padre que no solo transmite la palabra de su conocimiento religioso en los templos sagrados, sino que también se ha encargado de realizar diversas actividades sociales con las comunidades, realizando talleres educativos y programas para ayudar a las personas a que tengan un mayor acercamiento con la religión católica cristiana. El padre Ernesto León también fue participe de la creación de la institución educativa el Liceo Matovelle en Bogotá, centro educativo privado el cual se fundó inicialmente en la ciudad de Quito en Ecuador por la congregación de misioneros oblatos y debido a la necesidad de expansión a nuevos territorios y gracias a la gestión del padre Ernesto, se logra iniciar en operación el proyecto educativo en la ciudad de Bogotá.

La idea de iniciar un nuevo proyecto social viene de las aspiraciones que tenía el padre Ernesto León, el al criarse en el entorno religioso de la congregación, siempre tuvo la visión de intentar ayudar a las personas más necesitadas no solo con la parte religiosa, sino también intentar ayudar en especie a aquellas personas que por falta de recursos

económicos no pueden cubrir muchos gastos con sus familias en Colombia. Es aquí donde decide centrarse en aquellas familias de bajos recursos que sus hijos padecen de cáncer y viven en zonas apartadas de las grandes ciudades. Estas familias no cuentan con los suficientes recursos para cubrir todos los gastos que conlleva el tratamiento de sus hijos, el transporte, alojamiento, la alimentación o incluso las medicinas. El padre Ernesto León en la intención de poder ayudar a estas familias, decide presentar ante la comunidad de misioneros oblatos un nuevo proyecto social que busque brindar un apoyo real a estas personas, dando inicio a una fundación que se encargue de poder recibir a estas familias y poder brindarles todo lo necesario para que estos niños puedan tener un tratamiento adecuado con todas las necesidades cubiertas sin ningún costo, todo esto totalmente gratuito ya que la fundación se financiaría en su totalidad por medio de donaciones. El padre Ernesto León ya había presenciado cómo la fundación que se dedicaba a lo mismo, pero en Ecuador, había tenido una muy buena acogida por la comunidad y estaban ayudando a muchas personas que padecían lo mismo, así que este señor decide convencer a la congregación general de misioneros oblatos a instalar un nuevo punto de esta labor social, pero ahora en la ciudad de Bogotá. El proyecto presentado rápidamente fue de agrado para la congregación y se da luz verde para poner en marcha la fundación (Arango,2023).

Es así como nace la fundación sol en los Andes el 18 de junio del 2010 con sede principal en el barrio quinta paredes de Bogotá, la cual tiene como objetivo brindar un sistema de apoyo en la ciudad de Bogotá a niños y niñas diagnosticados con cáncer, especialmente a aquellos provenientes de regiones vulnerables de Colombia, ofreciéndoles un hogar con las condiciones apropiadas durante su tratamiento. Hospitales como el Homi o el hospital militar central son algunos de los centros médicos que contactan a esta fundación para que puedan albergar a estas personas, Donde se les brinda a estos niños, conjuntamente con su acompañante, la oportunidad de sobrellevar esta enfermedad con dignidad, garantizando el respeto de sus derechos fundamentales; ofreciéndoles hospedaje, alimentación, transporte a los centros médicos, acompañamiento psico-social, espiritual y educativo para que puedan tener una buena calidad de vida (Arango,2023).

En cuanto a los temas de financiación, esta fundación cuenta con tres formas de financiarse, la primera y la que mayor impacto económico tiene en la operatividad de la entidad son las donaciones de todo tipo, tanto monetarias como en recursos. La casa que alberga a estos niños y sus acompañantes fue obtenida gracias a las donaciones que realizaron las personas; las camas, los muebles, los juguetes e incluso los sistemas de computación que posee la casa se han obtenido gracias a las donaciones. La segunda forma de financiación que posee la fundación es un programa eco-ambiental que desde el año 2012 se decidió incluir dentro de las políticas de sostenibilidad, en el que se encargan de reunir las tapas plásticas, clasificarlas por color y tamaño, para luego ser vendidas a empresas que muelan y reutilicen el plástico para hacer nuevos productos. Con esta forma la fundación ha obtenido recursos económicos para solventar la alimentación y el hospedaje de los niños, añadiendo que esta fundación tiene como otro objetivo lograr un mundo cada vez más limpio sensibilizando sobre el cuidado del planeta reciclando estos plásticos. La tercera forma de

financiación de la entidad pero que no representa un gran impacto económico es la venta de ciertos objetos materiales como cuadernillos, sombrillas y termos de agua que tienen el sello de la fundación y son ofrecidos a la venta a las personas para solventar gastos emergentes que surjan (Programas-Fundación Sol en Los Andes, 2023).

Dentro de las actividades y programas que ofrece la fundación se encuentran las siguientes:

1. **Antorcha navideña:** Se realiza el 1 y el 7 de diciembre donde la fundación por medio de la recolección de donaciones realiza un bazar de comidas navideñas para celebrar las navidades con los niños y sus acompañantes (Arango,2023).

2. **Chocolatada 2023:** Se llevó a cabo del 24 de marzo al 31 de abril y constaba que las personas realizaran un aporte de \$50.000 pesos colombianos para recibir una caja de regalo con dulces y chocolates, con la intención de incentivar a las personas a realizar más aportes benéficos a la fundación (Arango,2023).

3. **Sorteos:** La fundación se ha encargado de realizar diferentes sorteos para que las personas apoyen económicamente a esta. En el último sorteo que se realizó, el aporte para una boleta costaba \$50.000 pesos colombianos, donde los que aportaran esta cifra participaban por el sorteo de un premio mayor de \$25.000.000 millones de pesos y una moto Auteco Victory 0 kilómetros.

4. **Novenas navideñas:** Cada diciembre la fundación celebra las novenas navideñas con los niños y allegados que albergan, realizando cenas totalmente gratis para estas personas, obsequiándoles regalos a los niños y acompañándolos en estas fechas que llegan a ser difíciles para estas personas vulnerables. (Arango,2023).

5. **Cena del millón:** Se brinda una charla acerca de la situación actual de los niños que alberga la fundación y se realizan diversas actividades en este evento, como ocurrió este año donde las mamás y los niños realizaron bailes simbólicos. Esto con el propósito de que las personas conozcan la fundación y aporten a la causa (Arango,2023).

6. **Eucaristías:** En la casa Betania, la casa que alberga a los niños y sus allegados, cuenta con una capilla dentro de las instalaciones. En esta se realizan todos los miércoles a las 3 de la tarde una eucaristía con la intención de sanación, la realiza el director actual de la fundación, el padre Juan Sebastián Negro. La finalidad de esta ceremonia es brindar una orientación religiosa durante la estadía de estos niños (Arango,2023).

7. **Talleres y apoyo psicológico:** La convivencia con personas desconocidas y la rutina de vida de estos niños puede llegar a ser abrumadora, ya que al pasar mucho tiempo en tratamientos la parte psicológica de los niños se llega a ver afectada. La fundación cuenta con el apoyo de practicantes de psicología los cuales realizan talleres y charlas con los niños y familiares para que la estancia dentro de las instalaciones de la fundación sea la más amena y acogedora para estas personas (Arango,2023).

8. **Voluntariado:** Existen dos maneras de ser voluntario en esta fundación, la primera es desde la parte de coordinación y misión, donde se puede compartir con los niños,

realizando diferentes actividades pedagógicas o de integración para conocer más la vida de estos niños. La segunda opción tiene que ver con la parte eco-ambiental, donde cualquier persona voluntaria puede ir a las instalaciones de la fundación a clasificar tapas. Todo lo anterior debe ser debidamente aprobado con anterioridad por la administración de la fundación, y las personas se pueden comunicar por medio de los canales de comunicación que ofrecen, por ejemplo, vía email al correo electrónico: info@solenlosandes.org. En Instagram como: @solenlosandescolombia. E incluso en Facebook como: Fundación Sol en Los Andes Oficial (Arango,2023).

Formalización

El 18 de junio de 2010 fue legalmente constituida por acta la fundación Sol en Los Andes después de una asamblea constitutiva entre el padre Ernesto León y miembros de la congregación de misioneros oblatos. Luego, el 5 de agosto de 2010 queda legalmente inscrita en la Cámara de comercio de Bogotá bajo el número 00177295 del libro 1 de las entidades sin ánimo de lucro. Su número de identificación tributaria (NIT) es 900.373.740-7. También cuenta con personería jurídica 1140 del 4 de agosto de 2011 expedida por el ICBF y miembros del observatorio interinstitucional de cáncer infantil (OICI). (Ley de transparencia-Fundación Sol en Los Andes,2023).

A continuación, se expondrá la evidencia documental del registro de cámara de comercio y RUT respectivamente de la fundación, el cual se encuentra abiertamente mostrado al público en su página web:



Imagen 1: Certificado Cámara y comercio

DIAN

¿Dónde estoy?: Inicio | Usuarios registrados

▶ Consulte su estado RUT. REGISTRO ÚNICO TRIBUTARIO.

Por favor suministre los siguientes datos

NIT	900373740	DV	7
Razón Social	FUNDACION SOL EN LOS ANDES		
Fecha Actual	13-11-2023 16:59:58		
Estado	REGISTRO ACTIVO		
Registro Activo: Corresponde a los NIT que se encuentran vigentes en la base de datos de la DIAN.			

Buscar

Limpiar

Imagen 2: Consulta Estado RUT

Cómo se puede apreciar en las imágenes anteriores, esta fundación si se encuentra certificada ante la cámara de comercio de Bogotá y ante la DIAN, cumpliendo el marco legal como una entidad sin ánimo de lucro. La fundación también cuenta con diferentes cuentas bancarias para recibir las donaciones, Una cuenta de ahorros del banco BBVA con número 00130032000200292591, y otra cuenta de ahorros Bancolombia con número 96362185804. Estas cuentas bancarias están registradas a nombre de la fundación. Además de esto, dentro de su página web tiene a disposición un medio de sistema de pago electrónico seguro en línea, mayormente conocido como PSE. Por este medio, la fundación les ofrece a todas las personas que deseen realizar aportes monetarios una alternativa que brinda mayor comodidad y seguridad, ya que en portal de pago electrónico la persona puede realizar un aporte económico desde cualquier entidad bancaria del país y sin necesidad de realizar esta transacción físicamente en las instalaciones de la fundación. Toda la recolección de estas donaciones va dirigidas a las cuentas de banco de la fundación.

Imagen 3: sistema pago electrónico PSE

En cuanto a la parte administrativa y la gestión contable, los funcionarios que actualmente se encuentran laborando en esta fundación son 10, de los cuales el padre Juan Sebastián Negro fue nombrado recientemente como el nuevo director general de la fundación. La fundación cuenta con un equipo administrativo sólido, pues cuenta con un coordinador de misión, un coordinador eco ambiental y un coordinador de recursos los cuales se han encargado de gestionar de la mejor manera todos los aspectos claves de la fundación (Informe de gestión anual-Fundación Sol en Los Andes,2023).

En la gestión contable de la fundación, al contar con un coordinador de recursos, la fundación se ha caracterizado por llevar su contabilidad conforme a las normas legales y las técnicas contables, las operaciones registradas en los libros contables de los administradores, los comprobantes de cuentas, libros de actas y registro de asociados se lleva a cabo adecuadamente. Todas estas afirmaciones fueron dichas por la revisora fiscal Sandra Milena Rojas que realizó una auditoría de los estados financieros de la fundación en el 2022 (Dictamen revisor fiscal-Fundación Sol en Los Andes, 2023).

Plan de acción

A continuación, después de haber visitado la fundación en una jornada cotidiana, con la ayuda de la funcionaria Lizeth Arango, quien trabaja en la parte administrativa de la fundación, y de la mano de información brindada por la subdirección de la fundación, se presentará un plan de acción identificando en cuáles aspectos se deberían hacer propuestas de mejoramiento y cómo se podría lograrlo:

Aspecto	Propuesta de mejoramiento (Expresada como resultado)	Aliado para lograrlo (Expresada como actividades a seguir)
Propuesta de valor	Se reconoce a la fundación Sol en Los Andes como una entidad que alberga a muchos niños con cáncer y familias vulnerables durante el tratamiento de la enfermedad, y brinda un apoyo religioso y espiritual gracias a el apoyo religioso de los misioneros oblatos.	Lograr expandir el espacio de la casa hogar de la fundación para que más niños y sus acompañantes puedan tener acceso a este hogar y sus beneficios gratis. También realizar con mayor frecuencia encuentros con padres oblatos para que por medio de la religión se le de esperanza y felicidad a los niños.
Análisis de su competencia	Se logra consolidarse como la fundación que mayor apoyo espiritual y emocional le brinda a los niños con cáncer y sus acompañantes durante su tiempo de estancia en la ciudad de Bogotá	Contar con una mayor cantidad de voluntarios que realicen actividades de integración y de ocio con los niños y sus acompañantes, logrando fortalecer el espacio de la casa hogar de la fundación
Financiación	Se consolida una propia sostenibilidad económica, donde las donaciones no son el principal factor que da vida al funcionamiento óptimo de la fundación.	Se emprendería un nuevo proyecto en el que los familiares de los niños albergados desarrollen una huerta sostenible dentro de la fundación, buscando a mediano plazo que las plantas de esta huerta puedan ser vendidas en los diferentes eventos de la fundación.

<p>Comunicación digital</p> 	<p>Un mayor número de donantes realizan con mayor constancia aportaciones económicas. Gracias a los grandes medios de comunicación de la fundación es que estos donantes conocen la labor social de la entidad.</p>	<p>En un mundo digital en el que vivimos hoy en día, realizar campañas con influenciadores y personas reconocidas en las redes sociales va a incrementar la visibilidad de la fundación, incrementando así más prospectos donadores que colaboren a la causa social.</p>
<p>Formalización</p>	<p>Todas las donaciones y aportes económicos están debidamente reportados. De igual forma, los certificados legales y tributarios dan una credencial para que las personas estén seguras de realizar las donaciones.</p>	<p>Seguir en con las buenas labores contables y administrativas, destinando los recursos para la funcionalidad de la fundación y proyectando un mejoramiento futuro.</p>

Referencias:

- Arango, L. (2023). Fundación Sol en Los Andes. (Julián García, Entrevistador).
- Informe de gestión anual-Fundación Sol en Los Andes. (2023). Obtenido de: https://www.solenlosandes.org/files/ugd/ff459e_ff75a8ed2f94465bbb4056c310e2604c.pdf
- Dictamen revisor fiscal-Fundación Sol en Los Andes. (2023). Obtenido de: https://www.solenlosandes.org/files/ugd/ff459e_189d0faed97241628cfc0d685ee6859f.pdf
- Imagen 1: Certificado cámara y comercio. Fundación Sol en Los Andes. (2023). Obtenido de:

https://www.solenlosandes.org/_files/ugd/ff459e_b639c07431664756887310c1ee1eaa3a.pdf

- Imagen 2: Consulta estado RUT. DIAN. (2023). Obtenido de: <https://muisca.dian.gov.co/WebRutMuisca/DefConsultaEstadoRUT.faces>
- Imagen 3: Sistema Pago electrónico PSE. Fundación Sol en Los Andes. (2023). Obtenido de: <https://www.psepagos.co/PSEHostingUI/ShowTicketOffice.aspx?ID=1453>
- Programas-Fundación Sol en Los Andes. (2023). Obtenido de: <https://www.solenlosandes.org/programas-mtk>
- Ley de transparencia-Fundación Sol en Los Andes. (2023). Obtenido de: <https://www.solenlosandes.org/documentos-legales>